


заинтересованные пройти стажировку 
на российских предприятиях, выйти 
на  рынок регионов.  Свои  презентации 
на этой конференции представили 15 реги-
онов нашей страны, в том числе  только  

пять из Центрального федерального округа:  
Московская, Воронежская, Калужская, 
Орловская и Белгородская области. Яркую 
презентацию инвестиционных возможно-
стей нашего региона подготовили  специа-
листы Госуниверситета-УНПК совместно 
с Орловским объединением участников 
Президентской программы подготовки 
управленческих кадров.  На конференции 
было принято решение о создании  
консорциума «Центральный округ», 
в который вошли названные выше пять 
областей ЦФО. 

А далее началась  сложная, кропотливая 
командная работа. Алёна Ярославовна 
Уварова вместе с исполнительным 
секретарем Орловского объединения 
участников  Президентской программы 
Ольгой Стрелковой, другими активными 
предпринимателями из этой общественной 
организации решили: давайте сначала 
сформируем базу предприятий, которые 
готовы участвовать в  проекте стажировок 
иностранных менеджеров. Сообщили 
об этом всем руководителям предприятий 
нашей области, которые сами обучались 
по Президентской программе подготовки 
управленческих кадров или направляли  
на обучение своих 
с п е ц и а л и с т о в . 
Проблем было 
достаточно. Пер-
вым делом нужно 
было перевести 
с английского 
и немецкого языка 
на русский заявки 
зарубежных мене-
джеров, начавшие 
поступать в  Гос-
у н и в е р с и т е т -
УНПК из Воро-
нежского ресур-
сного центра. Одна 
из сложностей 
заключалась в том, что в ряде заявок были 
указаны узкие сегменты деятельности.  
Или, наоборот, можно было очень 
широко трактовать интересы зарубежных 
специалистов, сообщавших о себе, 
что могут помочь в приобретении 
оборудования. Оставалось только гадать, 

2 ноября 2012 г. орловская делегация, 
в состав которой вошли заместитель 
Председателя Правительства области, 
руководитель блока социального разви-
тия Ревякин О.Н., заведующая кафедрой 
«Государственное управление и финансы» 
Госуниверситета-УНПК       Уварова   А.Я.,  руково-
дитель Президентской программы подго
товки управленческих кадров Садков В.Г., 
исполнительный секретарь НП «Орловское 
объединение участников Президентской 
программы подготовки управленческих 
кадров» Стрелкова О.В., директор ООО 
«Факел» Ковалева С.А., представляли 
результаты реализации Президентской 
программы в Орловской области на  между-
народной конференции, посвященной столь 
важной дате, в Москве. Примечательно, 
что на конференции с интересом отзывались 
и о проектах, реализуемых в Орловской 
области выпускниками Программы, 
и о нашем университете, осуществляющем 
подготовку высокопрофессиональных 
и главное, инициативных, управленцев.

Приведем только несколько фактов. 
В рамках Президентской программы прошли 
профессиональную переподготовку более 
360 руководителей высшего и среднего 
звена Орловской области. В числе 
наиболее значимых для нашего региона 
осуществленных проектов – разработка 
инвестиционного паспорта г. Мценска, 
подготовка инвестиционного представления 
индустриального парка «Орёл». Вот уже 
более трёх лет реализуется программа 
«Креативный менеджер», помогающая 
сформировать из старшекурсников 
нашего университета не просто грамотных 
специалистов, но и ярких лидеров, спо-
собных творчески решать сложные 
задачи по эффективному управлению 
на региональном, муниципальном и корпо-
ративном уровнях. Успешно реализуются 
образовательные программы для малого 
и среднего бизнеса в рамках 
стратегического партнерства с Орловским 
региональным гарантийным фондом.

Как  начиналась биржа контактов
В областной прессе недавно сообща-

лось, что делегация орловских предприни-
мателей 16 октября с.г. с пользой порабо-
тала на международной бирже контактов 
в Воронеже, провела удачные деловые 
переговоры с приехавшими сюда зарубеж-
ными менеджерами из Германии, Франции, 
Нидерландов, и что в организации этих
встреч приняли активное участие Координа-
ционный центр Президентской программы 
подготовки управленческих кадров Госунивер
ситета - УНПК и Орловское объединение 
участников Президентской программы. 
Но ряд  подробностей, о которых мы сейчас 
расскажем, остался за кадром. 

Итак, проект «Биржа контактов» появился 
полтора года назад, когда к Алене Яросла-
вовне Уваровой с интересным предложе-
нием обратились коллеги из Ресурсного 
центра Президентской программы подготовки 
управленческих кадров Воронежской области. 
Дело в том, что у предпринимателей, 
специалистов нашей страны, которые 

обучаются по данной 
программе, есть возмож-
ность пройти стажировку 
на зарубежных 
предприятиях, набрать-
ся там опыта, 
завязать полезные 
контакты. И многие 
выпускники Программы 
такую возможность 
использовали, побывав 
на немецких, французских, 
американских фирмах. 
А почему бы нам 
не пригласить 
на стажировки на рос-
сийские предприятия  
зарубежных менеджеров, 
желающих выйти на  рынок 
нашей страны? И такой 
проект, в соответствии 
с постановлением российс-
кого правительства,   начал  
осуществляться в рамках 
Президентской программы 
с 2007 года, вовлекая 
в  свою орбиту всё больше 
российских регионов. 
Однако так уж получилось, 
что регионы Центрального 
федерального округа 
до сих пор в этом проекте 

представлены не были.
Впрочем, вряд ли иностранных 

менеджеров, приехавших в Воронеж, 
заинтересовал бы только один регион. 
Очевидно, в их интересах было 
бы в ходе стажировки встретиться  
и с представителями разных предприятий 
из разных регионов. 

Высокая планка
– Когда нам поступило такое 

предложение из Воронежа, мы поставили 
перед собой амбициозную задачу, сказав 
однозначно «да», – говорит А.Я. Уварова. – 
Ведь  орловские предприятия хотят получить 
контакты с зарубежными деловыми кругами, 
многие заинтересованы в международном 
сотрудничестве на взаимовыгодных 
условиях. 

Первая, публичная заявка орловцев 
на участие в этом проекте прозвучала 
на международной конференции в Мос-
кве 17 ноября 2011 года, на которой 
присутствовали иностранные представители, 

какого именно оборудования и для какой отрасли.
- Меня искренне порадовал тот момент, 

что наши предприятия в ряде случаев выбирали 
для деловой встречи тех иностранных 
менеджеров, которые по их профилю 

деятельности совершенно им не подходят, 
- говорит Алена Ярославовна. – Приятно, 
что руководители орловских предприятий 
смотрят на несколько лет вперед и думают 
о дальнейшей  диверсификации производства, 
развитии своего бизнеса…

Деловые встречи в Воронеже
И вот 16 октября впервые в истории  

Воронежа здесь состоялись  деловые встречи  
с приехавшими сюда 19 иностранными стажерами 
из Германии, Франции, Нидерландов в рамках 
Международной биржи контактов. Поскольку 
инициатива исходила именно из Воронежа, 
то орловские и другие участники  решили, 
что  по справедливости воронежцы  и должны 
стать главными координаторами  проекта.

- Мы пообщались с руководителями 
орловских предприятий, заинтересованных 
во встречах с иностранными стажерами, 
и решили,  что наша главная задача – это участие 
в бирже контактов, - поясняет А.Я. Уварова. 
– Там они будут вести  деловые переговоры 
с зарубежными специалистами, и если сразу 
возникнет практический взаимный интерес друг 
в друге, то стажер или стажеры из Воронежа 
заезжают в Орёл на конкретные предприятия. 
Если же на бирже они обменяются информацией 
о возможных совместных проектах и потребуется 

время для дальнейших шагов, а для этого нет 
необходимости присутствия на предприятии, 
то тем самым мы сэкономим время руководителей 
наших предприятий и зарубежных стажёров.

  В состав орловской делегации вошли 
13 человек. График деловых переговоров был 
очень жесткий. Предстояло организовать порядка 

Высшая школа для лидеров
В этом году масштабной и во многом уникальной Президентской программе подготовки управленческих кадров для организаций народного
 хозяйства России исполнилось 15 лет. Мы  можем гордиться тем, что именно на базе нашего университета вот уже в течение десяти лет успешно 
ведется подготовка высококвалифицированных специалистов для Орловской области в рамках данной Президентской программы.

Уникальный проект
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Наш университет - 
лидер в бизнес-образовании

22 ноября ректор Государственного 
университета–УНПК В.А. Голенков 
получил  письмо от директора 
издательства «Аккредитация в образо-
вании» Е.В. Шигаповой.

«Уважаемый Вячеслав Александрович! 
– написано в этом письме. – Поздравляем 
Вас лично и коллектив возглавляемого 
Вами учебного заведения с победой 
во всероссийском проекте «Лучшие 
образовательные программы иннова-
ционной России 2012-2013 учебного года.

Из 32000 программ, реализуемых 
высшими учебными заведениями 
Российской Федерации, программы 
Государственного университета – учебно-
научно-производственного комплекса: 
080100.62 Экономика и 080400.62 
Управление персоналом – вошли в число 
лучших.

Более 4000 респондентов в 2012 году 
приняли участие в экспертном опросе 
в рамках проекта, – сообщается далее 
в этом письме. – Среди них ректоры 
орловских вузов, члены региональных 
советов ректоров, сертифицированные 
эксперты, представители учебно-
методических объединений, центров 
занятости, руководители производ-
ственных объединений страны.

Благодарим Вас за поддержку проекта. 
Своим участием вы  вносите посильный 
вклад в развитие системы оценки качества 
образования в России».

АктуальноХорошее дело

Образовательные 
программы – 
в числе лучших!

Система
«ГЛОНАСС»
- регионам

27 ноября в Орле состоялась  
III Всероссийская научно-практическая 
конференция «ГЛОНАСС-регионам»,  
в которой приняли участие более 
4000 специалистов со всей России 
и стран СНГ.

Одна из секций, посвященная 
подготовке кадров для интеллектуальных 
транспортных систем с использованием 
спутниковых навигационных технологий, 
проводилась на базе Института транспорта 
Госуниверситета-УНПК. В обсуждении 
этой важной проблемы, обобщении 
опыта программ подготовки и повышения 
квалификации специалистов в данной 
сфере приняли участие представители 
Федерального космического агентства, 
различных вузов страны, в том числе 
нашего университета, представители 
бизнеса. 

А студенты получили интересную 
информацию из первых уст, которую 
смогут эффективно использовать в своей 
учебе и дальнейшей работе.

11 встреч с зарубежными менеджерами.  
И очень важно, что удалось получить 
конкретные результаты. 

Германский стажер Мария Картузова, 
компания которой занимается строитель-
ством инженерных сетей, котельных, 
например, выразила готовность разработать 
перспективный проект  по улучшению очистки 
стоков для Орловского филиала ОАО 
«Северсталь-метиз». В ходе переговоров 
она  пообещала исполнительному директору 
филиала Алексею Ереничеву прислать 
варианты решения этой проблемы. Юрий 
Ефремов, представлявший орловскую 
компанию «Аква-Мир», смог договориться 
о сотрудничестве не только с германскими 
менеджерами, которые должны сделать 
ему коммерческое предложение 
в течение месяца, но и с воронежскими 
представителями, которые работают 
в той же сфере. Сколько времени ему 
пришлось бы потратить на поиск таких 
партнеров, если бы не встречи на бирже 
контактов! Да и не факт, что удалось 
бы их найти. Заместитель директора 
по развитию орловского медицинского 
центра «Сакара» Ирина Ноздрунова, главный 
инженер ЗАО «Пульс-Эко» Дмитрий Евсеев 
и директор компании «Новый Стадарт» 
Геннадий Виноградов заинтересовались 
предложением германского стажёра Марины 
Мерц по выгодному кредитованию закупок 
европейского оборудование. Обсуждались 
и другие направления сотрудничества, 
возможные совместные проекты. Орловские 
участники довольны таким началом.

- Мы сэкономили временной ресурс для 
этих предприятий, - отметила А.Я. Уварова. 
-  И важен такой позитивный момент: 
мы сделали все возможное, чтобы 
зарубежные стажеры, которые поедут 
во Францию, Германию, Нидерланды, узнали, 
что такое Орел, Орловская область. И они 
теперь знают, что  в этом маленьком регионе 
России есть предприятия, которые  работают, 
добиваются определенных результатов!

Проект продолжается
26 октября  исполнительный секретарь 

Орловского областного объединения  
участников Президентской программы 
подготовки управленческих кадров Ольга 
Стрелкова побывала в Москве на  подведении 
итогов октябрьской стажировки  иностранных 
менеджеров в 15 регионах России. 
Они говорили о своих первоначальных  
ожиданиях и о том, что получили в ходе 
стажировки в российских регионах.

- Приятно то, что большинство 
зарубежных стажеров увидели возможности 
для дальнейшего сотрудничества в цент-
ральных регионах, в том числе Орловской 
области, - сказала Ольга Стрелкова.- 
Многие пообещали, что обязательно 
приедут, привезут своих партнеров, 
заинтересованных в развитии бизнеса 
– как совместного с российскими пред-
приятиями, так и в создании собственного 
на территории регионов. Они уехали, полные 
оптимизма, желания работать вместе 
с участниками Президентской программы. 
Я уверена, что этот проект принесёт 
реальную пользу всем участникам нашего 
объединения и всей нашей области.

P.S. C 10 по 12 декабря этого года 
в Госуниверситете–УНПК прошел семинар 
по управлению инновациями, который провел 
спикер международного уровня Кейс ден 
Тоулинг (Cees A.M. den Teuling) из Нидерландов 
- консультант по международному маркетингу 
и управлению экспортом, соучредитель 
и партнер ORANGE BUSINESS IMPROVEMENT, 
альянса независимых бизнес-консультантов, 
магистр MBA. Кроме того он принял участие 
в круглом столе с орловскими предпринимателями 
по вопросам развития инновационного малого 
бизнеса. 

И эта договоренность – первый 
реализованный практический резуль-
тат Биржи контактов в Воронеже для орловских 
предприятий, так как знакомство с ним 
произошло именно там. 
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В  Госуниверситете - УНПК  прошел 
семинар для предпринимателей нашей 
области по теме «Малозатратный 
маркетинг». 

24 молодых человека, которые 
в течение двух выходных дней с огромным  
интересом слушали советы и предложения 
ученых и практиков, как лучше привлечь 
и удержать клиентов, использовать 
возможности рекламы, представляли 
в основном розничную торговлю, сферу 
услуг. В основном это начинающие 
предприниматели, для которых знания – 
это  вопрос выживания  и развития своего 
бизнеса. 

Почему сама тема семинара была 
обозначена именно так? Потому что 
у малого бизнеса, особенно в первое время, 
просто нет лишних денег на продвижение 
своих товаров и услуг. 

Как известно, обучение сейчас 
далеко не всегда бесплатное. Но учеба 
на семинарах по актуальным проблемам 
предпринимательства, которые проходят 
на базе Госуниверситета-УНПК в рамках 
реализации образовательных программ 
поддержки малого и среднего бизнеса 
в регионе, для представителей малого 
бизнеса не стоит ни копейки.

Финансово-экономический институт 
нашего университета поставил перед собой 
четкую задачу – быть лидером в бизнес-
образовании на региональном рынке. 
Это единственный в нашей области 
вуз, который реализует Президентскую 
программу подготовки управленческих  
кадров и максимально участвует 
в реализации областной программы 
поддержки малого и среднего бизнеса. 
Для предпринимателей, специалистов 
предприятий с высшим образованием 
есть замечательная возможность 
учиться, повысить свою квалификацию
в нашем университете по Президентской 
программе.  А для тех, кто не имеет высшего 
образования или  в силу занятости не может 
найти несколько месяцев для обучения 
по этой Программе, и предназначены 
семинары.  Приходят на них и те, кто только  

недавно зарегистрировался в качестве 
предпринимателя и хочет грамотно 
построить свой бизнес, разобраться в нём.

Программа обучения на семинарах 
выстроена исходя из реальных 
потребностей малого и среднего бизнеса. 
Обычно, когда в нашем университете 
подводятся итоги очередного этапа 
обучения предпринимателей по Президент-
ской программе подготовки управленческих 
кадров, то преподаватели стараются 
выяснить, какие темы для слушателей были 
наиболее актуальны. И когда был объявлен 
областной конкурс Фондом поддержки 
предпринимательства Орловской области 
на участие в образовательных программах 
для малого и среднего бизнеса, то наш 
вуз воспользовался результатами этого 
рейтинга и выбрал самые востребованные 
темы обучающих семинаров. Прежде всего, 
темы по стратегическому планированию, 
по организации малозатратного маркетинга, 
налогового и финансового планирования, 
взаимодействия с коммерческими 
банками.  Кроме того, в этом году вводится 
семинар по тайм-менеджменту – о том,  
как руководителю фирмы грамотно 
распорядиться своим временем и больше 
успеть сделать на работе.

В планах Координационного центра 
Президентской программы подготовки 
управленческих кадров нашего 
университета  и областного объединения 
участников этой Программы на будущий 
год принять активное участие в подготовке 
будущих предпринимателей – тех, 
кто только собирается начать собственное 
дело и на кого пока не распространяется 
программа поддержки. В тоже время 
это молодые, амбициозные ребята, 
в том числе и наши студенты, которым 
необходима поддержка в становлении 
и развитии своего бизнеса. Таким образ-
ом, на площадке Госуниверситета–
УНПК будет осуществляться подготовка 
будущих, действующих предпринимателей 
и управленческих кадров для экономики 
региона на основе объединения усилий 
науки, бизнеса и власти. 
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В воскресенье, 25 ноября, препода-
ватели и студенты Технологического 
института им. Н.Н. Поликарпова тепло 
принимали особых гостей -  учащихся 
девятых-одиннадцатых классов 
орловских школ. Многие ребята 
пришли сюда на День открытых дверей 
со своими родителями.

Сначала гостей пригласили на регист-
рацию, чтобы потом поддерживать 
с ними контакты. А затем позвали 
на экскурсию по этому старейшему 
учебному заведению, история 
которого насчитывает более 90 лет.  
Преподаватели, нынешние студенты 
постарались интересно, откровенно 
представить школьникам преимущества 
и перспективы обучения в Технологи-
ческом институте, ведь сильное 
государство не может обойтись 
без развитого промышленного произ-
водства, новых технологий и, значит,  
ребята будут востребованы как 
специалисты. Сначала гости 
побывали в музее, где познакомились 
с богатой историей этого учебного 
заведения, многим известного 
ранее как машиностроительный 
техникум. Оказывается, 28 директоров 

Новогоднее интервью
Следующий номер газеты 
«Политехник» будет 
праздничным. 

Он выйдет в конце декабря, накануне 
Нового года.

Мы подумали, что было бы неплохо 
подготовить для него коллективное  
интервью о самом главном, интересном, 
что произошло в уходящем  году. И поэтому 
предлагаем всем преподавателям, 
студентам ответить на несколько вопросов.

– Чем запомнился 2012 год?  
Что удалось сделать  и о чем вы, 
может быть, сожалеете? 
– Что вы ждете от Нового года?
– Что хотите пожелать своим 
коллегам,   друзьям, себе 
накануне новогоднего 
праздника?

Редакция ждет ваших ответов по 
электронной почте: 
orel-univer2012@yandex.ru

и главных инженеров предприятий 
нашего города – выпускники Орловского 
машиностроительного техникума! Выпуск-
ники успешно работают в космической, 
авиационной промышленности, во многих 
других отраслях. В этом вузе – качественный 
состав педагогов, среди которых немало 
докторов наук. 

Ребят, их родителей заинтересовала 
информация, что те, кто заканчивают здесь 
факультет среднего профессионального 
образования, без особых проблем потом 
поступают в университет на факультеты 
высшего образования, без ЕГЭ, сдавая просто 
внутренние экзамены. А разве не интересно, 
что директор института, доктор технических 
наук, профессор Андрей Викторович Киричек 
является академиком Российской академии 
космонавтики им.К.Э. Циолковского  и имеет 
непосредственное отношению к созданию 
российских спутников?

Гости побывали в лаборатории металло-
режущих станков, в производственных 
мастерских. 

– Вы когда-нибудь идели, как рабо-
тает станок с числовым программным 
управлением? – спросил мальчишек 
заведующий кафедрой «Автоматизи-
рованные станочные и инструментальные  

Из жизни нашего университета

В институте встречали школьников
системы»  Владимир Ильич Сотников.

– Где они могли это видеть? – ответила 
мама одного десятиклассника.

– Тогда подходите. Сейчас я включаю 
станок…

Конечно, огромное впечатление 
на гостей произвела выставка творческих 
работ студентов Технологического института. 
Это и различные приборы, и созданные 
ими наряды, и даже  вкусные кондитерские 
изделия, которые можно было попробовать.

Родители спрашивали педагогов, 
на какой факультет лучше поступить 
их детям, на какую специальность. И получали 
полные ответы и заранее подготовленные 
ко Дню открытых дверей буклеты
с подробной информацией.

После экскурсии началась официальная 
часть. Гостей пригласили в аудиторию, 
где сначала они посмотрели видеоролики 
о жизни института, с любовью и юмором 
снятые студентами разных групп. А затем 
перед ними выступили директор института, 
доктор технических наук профессор 
А.В. Киричек, декан факультета среднего 
профессионального образования 
Р.Н. Яковлев, декан факультета Технологии 
и конструкторско-технологической информа-
тики, кандидат технических наук доцент 
Ю.В. Василенко, декан факультета Легкой 
промышленности, кандидат технических 
наук доцент В.С. Ванин, заместитель 
ответственного секретаря приёмной 
комиссии ФГБОУ ВПО «Госуниверситет-
УНПК» О.В. Полохин, заместитель 
ответственного секретаря приёмной 
комиссии Технологического института 
по среднему профессиональному 
образованию А.А. Алисов. Школьникам, 
в частности, рассказали, что студенты 
Технологического института, который 
является частью Госуниверситета-
УНПК, имеют возможность поправлять 
свое здоровье и отдыхать в санатории- 
профилактории университета «Зеленый 
берег», заниматься в университетском 
спортивном комплексе, в различных кружках 
по интересам. А номера художественной 
самодеятельности, подготовленные 
для гостей студентами, подтвердили,
что здесь учится действительно талантливая  
молодежь и что университет помогает 
ребятам раскрыть все свои способности.
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